

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 7 de Noviembre de 1891

AÑO XX

Núm. 5.649

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

## LA SITUACION DE CUBA

Los elementos á que sirve de instrumento el Comité económico se han refugiado, como en una última trinchera, en la cuestion de los presupuestos, tratando de realizar sus planes y de evitar se consuma la dispersion de sus escasas huestes, llevando á cabo una campaña en el sentido de las economías.

Claro es que todos deseamos vivamente se rebaje en lo posible la cifra de los gastos, pero nadie que desee salvar los verdaderos intereses de España en Cuba, puede secundar los propósitos del Comité, ni sostener con éste que la gran Antilla está arruinada, y que no pudiendo pagar el actual presupuesto es preciso que se cree un ejército colonial y que los gastos de mera soberanía los pague la Península.

La idea del ejército colonial es inadmisiblemente, tanto como la de que los gastos de soberanía los pague el Tesoro nacional. Pero no discutamos esto.

Lo que importa afirmar es que la isla no está en la ruina, como dicen los autonomistas, sino que se encuentra desarrollando una gran riqueza, como lo prueba la zafra del año pasado y las abundantes siembras de caña que se están haciendo, la construcción de nuevos centrales, así como también los grandes desmontes en la jurisdicción de Remedios para importantísimas siembras de tabaco, donde hoy se paga éste de 45 á 50 pesos quintal, habiéndose abaratado mucho, además, el modo de producir azúcar, pues el alcalde de los Abreus tiene una contrata para hacer todo el del ingenio de D. José María del Valle, corriendo el primero con todos los gastos de campo, jornales, contribuciones, fletes, etcétera, y este azúcar, puesto en el muelle de Cienfuegos lo paga, libre, como se ha dicho, de todo gasto, á cuatro reales fuertes por arroba el de 1.º y á real y medio el de 2.º, y con cuyo negocio gana dinero el contratista.

Hay más; en el corto trayecto que tiene navegable el río Daumji, tan solo de seis ingenios que hay allí enclavados, se ha embarcado para Europa azúcar por valor de ocho millones de duros en la última zafra.

La situación del país, lejos de ser desesperada, tiende á mejorar, bastando para ello un período de tranquilidad que permita el fomento de las fincas y la organización del trabajo bajo principios racionales, pudiendo servir de comprobación de lo que en este terreno se vá ganando el espíritu de progreso que reina en la industria azucarera, al que se debe que en la actualidad haya hecho pedidos de maquinaria por valor de 6 á 8 millones de duros.

Lo que sucede, repetimos, es que la isla está hoy en un período de transformación y que solo son posibles las grandes centrales y las colonias, no siendo del Gobierno ni de nadie la culpa de que los pequeños ingenios no puedan producir económicamente.

Que haya paz en el país, que la tranquilidad material reine en los campos y saldrá el dinero que unos tienen cuidadosamente

guardado y que otros han colocado en el extranjero.

Bueno es hacer economías, pero si las economías dejan indotados los servicios, entonces es peor el remedio que la enfermedad. No debiendo olvidarse que lo que se busca es tener pretexto para hablar de la inseguridad que existe en los campos, y producir alarma, porque la alarma y la desconfianza son los principales agentes con que cuentan ciertos elementos para conseguir el logro de sus fines.

## DEFENSA DE LOS ESTADOS UNIDOS

Desde Nueva York telegrafian á «The Standard», con fecha 21 del pasado, que el general Howard, comandante del Departamento del Ests, que comprende todos los Estados de la costa del Atlántico, en su anual Memoria dedica gran espacio á la discusión del problema de la defensa de esa costa.

En esta Memoria dice:

Desde el principio de la construcción de nuestra nueva marina, la Gran Bretaña, con el propósito de conservar su influencia en las aguas americanas, ha fortalecido su escuadra en estos mares, sustituyendo buque de gran poder á cada cambio de los nuestros en esta estación naval. Tiene ahora cuatro puertos de asilo: Halifax, Bermuda, Kingston y Santa Lucía y están situados á lo largo de nuestra costa del Atlántico como para dar convenientes estaciones carboneras á las escuadras que esperen en el Atlántico del Norte y particularmente en las aguas de las Indias occidentales.

En caso de guerra estos asilos formarían la base para operar contra los Estados Unidos.

Además de nuestra propia protección, tenemos deberes que cumplir en pro de la humanidad, en vista de que un Gobierno civilizado está sostenido en ciertas islas de las Indias Occidentales: de no hacer esto, es nuestro deber permanecer inactivos, renunciar los principios de la doctrina de Monroe y permitir al europeo hacer cuanto quiera.

Ningún americano desea esto.

Tenemos también que asegurar los intereses de nuestros compatriotas en países que tienen Gobiernos inestables. Para conseguirlo debemos ser tan fuertes en los vecinos msres como cualquiera otra nación, y tratar de estar tan bien preparados como la Gran Bretaña.

Para ser tan fuertes militarmente, no sólo necesitamos buques y puertos carboneros, sino también puertos de asilo fortificados á convenientes distancias por toda la costa.

## LA ESPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA

Han comenzado en Viena los trabajos para la construcción de edificio destinado á la Exposición internacional de música,

La sala tendrá dos series de palcos y la escena será objeto de especiales cuidados. La primera representación en este nue-

vo local se verificará del 9 al 15 de Mayo de 1892.

Para el gran concurso musical que se celebrará el 1.º de Octubre se han presentado ya varias adhesiones.

En la Exposición figurarán 3.600 autógrafos de escritores notables y más de 1.200 retratos de artistas célebres.

El príncipe de Liechnowsk expone el piano de Beethoven y el Sr. Artarin, el manuscrito de la «Novena sinfonia».

La comisión de presupuestos de la Cámara francesa ha votado una subvención de 15,000 francos y los Estados Unidos de América estarán representados por el señor Bennet, el cual se propone reunir elementos excepcionales, destinados á presentar el cuadro del desarrollo dramático en su país.

Para llevar á buen término esta empresa no ha vacilado en hacer el sacrificio de 100.000 duros de su bolsillo particular.

El Sr. Bennet ha contratado al gran trágico E. Both para que dé unas cuantas representaciones en el teatro internacional.

También faucionarán en él las principales compañías dramática de Francia, de Inglaterra y de Alemania y tal vez alguna de España, si el comité directivo de la Exposición logra ver realizados sus propósitos acerca de este punto.

## CONSTRUCCIONES COLOSALES

Un periódico profesional llama la atención sobre las casas colosales de diez, doce y quince pisos que van multiplicándose en los Estados Unidos rápidamente.

Al principio se las construía con especialidad para administraciones y oficinas, pero han empezado á dividirlas en departamentos, sobre todo hacia el Central Park al extremo de la quinta avenida en Nueva York.

Mr. Germain, ingeniero de artes y manufacturas, que últimamente ha tenido ocasión de examinar estas inmensas construcciones, observa que á pesar de las faltas de gusto bastante comunes, cierto número de ellas son muy hermosas y salen de manos de verdaderos artistas.

En su opinión nos hallamos ante una evolución arquitectural, y nuestros ingenieros, así como los arquitectos, harán bien en estudiarla atentamente,

La construcción es de hierro y ladrillos. Los materiales combustibles están excluidos de los armazones y partes principales y como los pavimentos ó esqueletos de hierro valen poco cosa después de haber estado expuestos á un fuego algo intenso, los americanos esconden completamente el hierro en encajes de ladrillo, de modo que las llamas no puedan lamer por ningún sitio el esqueleto de la construcción.

Por eso los pilares de función ó de hierro están rodeados de paredes de ladrillo, dejando interpuestos un vacío de 15 á 20 centímetros. Las columnas presentan, pues á la vista un diámetro aparente igual al de las columnas de piedra. Las jácenas y las

vigas están disimuladas por análogos procedimientos. Y al mismo tiempo que contribuye á la seguridad este sistema, es muy favorable al aspecto arquitectural y á la ornamentación.

## PARTIDAS DE CAZA

Ahora que ha comenzado el período de caza, ofrecen curiosidad los siguientes datos relativos á las grandes batidas que han dejado recuerdo en la historia.

Nada diremos de las partidas de caza organizadas por los lores mas potentados de Inglaterra.

Una de las batallas mas extraordinarias que se recuerdan la presidió el emperador de Austria Francisco I y se dió en Bohemia el año de 1.758.

Duró dieciocho dias: los cazadores eran veintitres de los cuales tres pertenecian al bello sexo. Cobraron la friolera de 47.914 piezas.

He aquí el detalle:

19 ciervos, 77 corzos, 10 zorros, 18.243 liebres, 19.545 perdices, 9.499 faisanes y el resto hasta completar el total alondras, tórtolas y otros pajarillos.

En estas grandes partidas de caza, se imponía un orden increíble: además de reglamentarse todo como en una batalla, los vendedores llevaban cuenta detallada de los disparos que se hacian, cuidando de especificar los que correspondian á cada uno de los invitados.

A esto se debe el que se registren datos minuciosos, como por ejemplo, los siguientes: en la partida de caza á que nos referimos se hicieron en total 116.209 disparos de los cuales 9.789 los hizo el emperador y 9.000 la princesa Carlota de Lorena. ¡Buena fusilería de tal dama!

Precioso es recordar que estas estadísticas eran posibles merced á la lentitud con que se hacía el fuego con los fusiles de chispa. Además, el tiro al vuelo era entonces poco frecuente.

En 1792, en una excursión cinagética que hizo á Alemania el rey de Nápoles, mató él solo nada menos que 52.190 piezas, de las cuales 1.988 eran ciervos, 5 osos, 354 zorros 15.350 faisanes, 1.131 conejos, 16.354 liebres, 2.770 corzos, 1.435 perdices.

En 1.785, los registros de caza de Chantilly, arrojan las cifras siguientes:

En 10 de Agosto, el Duque de Borbon y seis invitados, mataron 974 perdices: el 11 del mismo mes 393 y el 14 523. En Septiembre, el 13 y 16, siete fusiles cobraron 2.684 piezas, de las cuales 1.935 eran perdices. En 26 de Septiembre, catorce cazadores mataron 1.889 piezas, de ellas 1.101 perdices, y el día primero de Pascua, ocho tiradores hirieron 610 perdices 449 liebres.

Las partidas más prósperas en resultados fueron las del 7 y 8 de Octubre de aquel año. En estos dos días, 15 cazadores cobraron 2.580 perdices, 1.533 liebres, 24 conejos, 12 faisanes y algunos pajarillos de menor calibre.

## UNA ESTADISTICA DE PERROS

Parece pueril, á primera vista, que se indague cuál es el número de perros que hay en Francia y hasta se diría: ¿Qué necesidad tiene la estadística de conocer el número de canes que haya en cada comarca y aun en cada departamento, si no se recordara que un impuesto municipal, y no de los menos importantes, recae en los perros de lujo ó en los de otras especies?

La administración francesa de contribuciones directas acaba de publicar la cuenta especial del impuesto sobre los perros en 1889, y aparte de lo recaudado, señala aquella el número de canes «contribuyentes», por departamentos y en toda Francia. Según esta cuenta no bajan de 788.088 los perros de la primera categoría y 2 millones, 069.569 los perros de la segunda categoría, ó sea en total 2.857.000 perros de todas clases.

El montante del impuesto ha ascendido á 8.728.860 francos, ó sea un promedio de 3 francos por cabeza.

Hemos tenido la curiosidad de comparar el número de canes con el de habitantes y hemos quedado sorprendidos de las diferencias que bajo este punto de vista existen en las diferentes regiones de Francia.

Cuéntase en Francia como promedio 7 perros por cada 100 habitantes; esto, como promedio general; pero no carece de interés consignar que determinados departamentos apenas cuentan 3 ó 4 perros por cada 100 habitantes, en tanto que en otros asciende la proporción á 12 ó 13, es decir, 3 ó 4 veces más en éstos que en aquellos.

He aquí, á guisa de curiosidad, como se reparten los departamentos donde se cuentan mayor número de perros.

Toda la cuenca del Sena, desde la Cote-d'Or á la desembocadura, encierra de 10 á 13 perros por 100 habitantes, particularmente en el Jona y el Eura. Exceptúase únicamente Paris, donde por diversas causas particulares, como amontonamiento de los habitantes, los ordenanzas de policía, la antipatía de los conserjes y propietarios, hay relativamente pocos perros (4 por 100 tan sólo).

En el centro de Francia encuéntanse gran número de dichos animales: 10 á 12 por 100 en los departamentos del Alto Loire, de Puy-de-Dome, de Creuse, del Indre y del Indre y Loire. A partir de Angers, el número va disminuyendo, por el lado de la Bretaña, y desciende á cerca de 3 por 100 habitantes en el Finisterre.

En el Mediodía, el Gers es el centro de una región que cuenta igualmente con gran número de perros; no bajan de 13 por 100 habitantes en el Gers, y de 10 en las Landas, Got y Garona, y Tarn y Garona.

En toda la extensión de la Bretaña se cuentan (3 á 4 por 100), en Córcega (3 á 4 por 100), en los departamentos bañados por el Mediterráneo, de los Pirineos Orientales á los Alpes Marítimos, y en los departamentos que bordean la frontera del Este, del Doubs al Meuse (4 á 6 por 100 habitantes), es por contra donde se encuentran menos perros.

En general, en los grandes centros de población es mucho menor el número de canes, sin duda por las razones que se han dicho más arriba.

## LA EXPOSICION DE CHICAGO

Los propietarios de unos de los establecimientos de Chicago han acordado construir un edificio de 16 pisos, cuyo costo ascenderá á 1.000.000 de pesos fuertes, y al que pondrán el nombre de «Te Columbus» en honor del ilustre descubridor de América.

Segun los planos levantados, la estructura estará exornada con las mayores bellezas artísticas, y su estilo arquitectónico será el que con más frecuencia se ha empleado en España despues de la denominación árabe.

A cada lado de la entrada principal se colocará una plancha de bronce, en la que se grabarán las siguientes inscripciones en inglés:

«Erigido en honor de Colon en el año 1892, para conmemorar el aniversario 400 del descubrimiento de América.

Cristóbal Colon nació en Génova en 1.435. Descubrió á América el 12 de Octubre de 1.492. Murió en Valladolid el 20 de Mayo de 1.506.»

Gréese que este suntuoso é inmenso edificio estará completamente terminado el 1.º de Mayo de 1.893.

## LO QUE GANAN LOS ACADÉMICOS

El «Figaro» publica un curioso artículo, titulado «lo que produce la Academia», en el cual indica las retribuciones que obtienen en Francia los académicos por razón de sus cargos

Todos los que forman parte del Instituto tienen un sueldo anual, pero muy corto: de 1.200 francos. Este sueldo no aumenta, aunque un mismo individuo forme parte de varias academias.

Además de esta asignación anual, perciben los académicos dietas por cada sesión á que asisten. La cuantía de estas dietas no es fija, depende del número de «inmortales» que asiste á cada sesión, pues se consagra una suma de 200 francos por sesión para repartirla entre los que concurren. Si asisten todos, corresponden á cada uno 5 francos; si concurren 20, 10; y, si solo asistiera uno, percibiría los 200. Este caso no se ha dado nunca. La sesión menos concurrida de la Academia Francesa fue una celebrada durante el sitio de Paris, á la cual asistieron solo tres individuos de la corporación.

## LUTO DE CORTE

Una afamada modista de Paris ha recibido el encargo de confeccionar á toda prisa nada menos que 214 trajes de luto, destinados á la emperatriz de Rusia, á las damas de su séquito y á las princesas imperiales. El lector quizá se extrañe ante un número tan crecido de «toilettes»; pero quizá ignore que en la corte moscovita los lutos se llevan con el mayor rigor, y que el que la familia del czar viste ahora por la gran duquesa Paula y por el rey de Wurtemberg, durará lo menos hasta fines del presente año.

Los vestidos, que serán enviados por tandas, están hechos de crespón y lisos para el primer mes; en el segundo podrán permitirse telas algo más ricas, pero siempre negras, adornadas de bordados de azabache ó seda, encajes, etc., y solo en Navidad podrán ya las damas rusas ataviarse de gris, blanco ó morado, colores que se toleran durante el medio luto.

## EL DIVORCIO EN FRANCIA

«Le Journal Officiel» de la vecina República inserta una curiosa estadística fijando el número de divorcios que se han pronunciado en Francia, número que ha aumentado considerablemente en estos últimos años, á contar desde la promulgación de la ley Naquet.

El año de 1886 se registraron 2.950 divorcios; 3.630, el 1887; 4.700, el 1888; 4.736, el 1889, y 5.450 el año último.

Como se vé, los divorcios aumentan con-

siderablemente en Francia, correspondiendo 7 á cada 10.000 matrimonios.

El número de divorcios es menor en las poblaciones rurales, y particularmente en las regiones significadas por su catolicismo.

## EL EJÉRCITO DE TIERRA

## EN INGLATERRA

Conocida es la importancia que tienen las fuerzas navales de la Gran Bretaña, que la hacen ser una de las naciones más poderosas del mundo.

Su ejército de tierra es mucho menos importante.

Hé aquí su distribución, segun sus cuerpos y armas:

En 1.º de Diciembre de 1890, el ejército regular contaba con 210.860 hombres: caballería real, 1.294; caballería de línea, 17.552; artillería real, 35.379; ingenieros reales, 7.208; guardia real á pié, 5.658; infantería de línea, 132.660; Cuerpo colonial, 2.585; servicio del ejército, 3.393; Cuerpo del material, 759; Cuerpo de artificieros, 79; Cuerpo de armeros, 289; Cuerpo de Sanidad, 2.366.

El ejército auxiliar de reserva se compone: ejército de reserva, 60.233 hombres; milicia, 113.163; Yeomanry (milicia nacional), 10.697, y voluntarios, 221.048: total, 401.141 soldados perfectamente armados y equipados.

Para una potencia esencialmente marítima, se ve que, con este efectivo, el Reino Unido podría defenderse contra una invasión, en la cual, despues de todo, nadie piensa ahora.

## Noticias Varias

El número de católicos negros asciende en los Estados americanos del Norte á 151.614.

Los negros cuentan con 27 iglesias para su uso particular, y 33 sacerdotes para atender á sus necesidades espirituales.

Tienen además cien escuelas de niños, á las que asisten 6.460 alumnos.

En el año 1890 fueron bautizados 4.558 niños y 590 adultos. Además de las escuelas, poseen ocho asilos de huérfanas, una casa de expósitos y un hospital.

Además, son diarias las conversiones que los misioneros de todos los países consiguen en las tribus salvajes de América y Africa.

A tres millas y media de Santa Bárbara, en California, hay una parra, plantada hace cuarenta años, cuyo tronco, junto al suelo, mide tres metros y treinta centímetros de diámetro. Algunas de sus ramas miden veinte centímetros de diámetro, á la distancia de 10 ó 12 metros del tronco. La superficie cubierta por las ramas, mide 4.000 metros cuadrados. El término medio anual de su producto asciende á cinco ó seis mil racimos, pesando cada uno más de un kilo. El terreno en donde está plantada esta parra no ha recibido nunca abono alguno, siendo bastante elevado y hallándose próximo á una pequeña fuente, que habrá acaso contribuido á su extraordinario desarrollo.

De Archidona dan cuenta de un hecho horrible ocurrido allí recientemente.

Una familia de la citada villa tenía un niño de algunos meses que acostumbraban á dejarlo en la cuna, en una habitación donde entraba continuamente un huron domesticado.

La mañana en que ocurrió el hecho que vamos á relatar, la madre de la tierna criatura acababa de darle de mamar y lo había dejado tranquilamente dormido: salió á la calle, y de allí á poco el huron,

al olor de la leche, subió sobre la cuna y chupó la encía del niño, hasta el punto de hacerle brotar sangre; y enfurecido con esto, le devoró las mejillas y todas las partes blandas de la cabeza, hasta el extremo de interesarle la masa encefálica con sus mordeduras, dejándole muerto.

Leemos en un cólega de Valladolid:

«Como una prueba de la abundancia de vino que tenemos en la provincia, baste decir que, en algún pueblo inmediato á esta capital, se ha vendido á un real la arroba de uva y á cuatro el cántaro de moste.»

Los herederos del Sr. Cañadas, de Almería, ofrecen gratuitamente á la prensa asociada de Madrid 1.600 metros cuadrados de terreno en sitio seguro y elevado, con objeto de construir el barrio de obreros proyectado.

El niño huérfano que en Consuegra han adoptado los periodistas barceloneses, ha estado á punto de perecer en el viage á Barcelona.

Parece que cerca de Lérida, al pasar un puente, sin duda iba abierta la portezuela del coche el niño se cayó, resultando con algunas lesiones, afortunadamente leves.

El día 9 del corriente el príncipe de Gales se propone celebrar el 50 aniversario de su nacimiento.

Con este motivo, la corporación municipal de Lóndres trata de hacer grandes festejos, los que coincidirán con la ceremonia de instalación del nuevo alcalde, Sr. David Evans.

Por lo menos es esta la décima vez que la prensa extranjera dá una futura esposa al príncipe heredero de Rusia.

Esta vez se dice que el príncipe contraerá matrimonio con su prima la duquesa Olga de Wurtemberg, hija del difunto duque Guillermo Eugenio de Wurtemberg y de la gran duquesa Vera, hija del gran duque Constantino, tío del emperador de Rusia.

La duquesa Olga es la hermana gemela de la duquesa Elsa, nacidas ambas el 1.º de marzo de 1876.

El célebre explorador del Africa, señor Stanley, está atravesando una mala temporada.

Aún no se halla repuesto de la última fractura sufrida, cuando un nuevo accidente ha puesto en peligro su vida.

Hace días iba en el tren que descarriló en la estación de Carovigno, recibiendo algunas importantes contusiones.

Stanley, convencido de que Europa no es con él muy hospitalaria, apesar de su estado siguió su viaje, embarcándose para la Australia.

Una literata millonaria, bastante conocida en España, Mrs. Frank Leslie, acaba de contraer matrimonio en segundas nupcias.

Mrs. Frank Leslie estuvo en España hace pocos años, y es viuda del célebre editor cuyo nombre lleva, inmensamente rica y propietaria de varias publicaciones muy importantes, entre ellas la Ilustración que lleva su nombre.

Su marido, bastante más joven que ella y guapo, es inglés y hermano de Oscar Wilde, el excéntrico cuyas ideas estéticas tanto ruido dieron hace años en Inglaterra y los Estados-Unidos, produciéndole de paso bastante dinero.

Un telegrama de Bruselas anuncia que el jefe de gobierno, M. Beernaert, ha sido

objeto de una tentativa de robo en su propia casa.

El valor y la serenidad de un criado, que disparó su revolver al oír ruidos extraños, bastó para que los ladrones huyeran.

¿Qué cosas se dirían aquí si se registrara un hecho semejante al que en Bruselas apenas se ha comentado!

En Helena (Montana), se dice ha sido descubierto un rico yacimiento de sáfiros, que son las mas ricas que hasta el día se conocen.

Estos yacimientos se encuentran en las orillas del Misouri.

Se ha inaugurado solemnemente en el pueblo de Lacco, próximo á Conio, en Normandía, una estatua del célebre novelista y poeta católico Alejandro Manzoni.

Acaba de venderse en Nueva-York, por 2.960 libras una «Biblia» de Guttenberg, ó mejor dicho, de sus compañeros Fust y Scheffer. Otro ejemplar de esta obra se conserva en la Biblioteca Nacional de Madrid.

Asegura un periódico francés, «Le Courrier du Soir», que el sauce, el tradicional sauce de Santa Elena que cubria la tumba de Napoleon I, ha perecido.

Los extranjeros, muy escasos ciertamente, que pasen por aquella isla perdida, ya no podrán traer algunas hojas de aquel arbol famoso.

El sauce no es más que un tronco seco. Es el epilogo de aquel gran drama del cautiverio de Napoleon.

Proyectase en Vigo para el día que fondee en el puerto la escuadra de instruccion, celebrar una misa de campaña ante la estatua del almirante Méndez Nuñez.

Noticias de Valencia califican de «colosal» la cosecha de naranja en aquella region.

Pronto comenzarán los embarques para el extranjero.

Las lanchas pescadoras de San Sebastian encontraron estos días en su travesía grandes bandadas de patos y otras aves acuáticas, lo que, según los marinos, es anuncio seguro de próximo temporal de nieve.

Dice un periódico que una respetable casa inglesa ha hecho proposiciones á otra española para que la venda sus bodegas, con objeto de explotar el negocio de vinos con la Gran Bretaña si Francia mantiene sus prohibitivas.

Según la prensa de Málaga, por orden del gobernador civil de aquella provincia se han adoptado especiales precauciones en los muelles de aquel puerto, para impedir todo embarque de armas y municiones con destino á Marruecos.

A juzgar por lo que comunican del Puerto de Santa María, se han encontrado en las excavaciones que se están practicando en las sierras de San Cristóbal monedas de oro del reinado de Felipe II, una estatua de marmol y varias monedas de cobre de tiempos muy remotos.

La emperatriz de Rusia ha entregado una suma equivalente á 60.000 pesetas, de su bolsillo particular al Comité encargado de allegar fondos para las víctimas del hambre en las provincias rusas donde se ha perdido la cosecha.

En el teatro de la Opera de Paris han empezado ya los artistas Vergnet, Nelchi-

sodoc, Dubolle y la señorita Domenech, á ensayar sus papeles de la opera inédita de Bourgault-Ducendray titulada «Tamara».

Dice un periódico de Barcelona que los padres salesianos de Don Bosco proyectan instalar una colonia agrícola, provista de todos los adelantos modernos, en los terrenos que fueron del señor marqués de la Cuadra. Esta colonia será la primera que dichos padres establecerán en España.

El cardenal Gruscha, arzobispo de Viena, ha consagrado la capilla votiva que acaba de construirse en Meyerling, donde se suicidó el archiduque Rodolfo.

A la primera misa que se celebró asistió el emperador.

Varsovia es una de las capitales de Europa que aumenta de poblacion de una manera inusitada.

Resulta de una estadística municipal que, teniendo el día 1.º de enero de 1890 una poblacion de 455,852 habitantes, ha alcanzado en 1.º de enero de este año á 465,852; esto es, 10,000 habitantes de aumento en un año.

Es notable el comercio que se hace en Francia con las trufas. El departamento de Vancluse es el mas abundante. Véndese en este departamento una cantidad de trufas, que produce cuatro millones de francos. á razon de diez francos el kilogramo. Solo desde 1856 á 1875 se han plantado en este departamento sesenta mil hectáreas de encina truferas. El departamento de los Alpes bajos las produce tambien por valor de tres millones de francos; la Dordña y la Drôme por un millon cada una. Estos cuatro departamentos dan, pues, una cantidad de trufas que representa un valor de mas de doce millones de francos.

## Gacetilla

Las lluvias que han caido en la isla casi diariamente desde el día veinte y seis de Octubre hasta el de hoy, han alcanzado en el pluviómetro más de ciento ochenta milímetros de agua, lo cual significa que ha llovido copiosamente; y si á esto se añade que no ha habido chaparrones impetuosos, sino que las aguas han caido pausadamente, resulta que los campos están mas que sazonados, saturados de agua, habiéndose realizado por completo los pronósticos que para los primeros días del presente mes, había hecho el Sr. Noherlesoom.

Según las predicciones del distinguido meteorólogo, experimentaremos aún cambios atmosféricos bastante acentuados, estando el primer grupo comprendido en los días ocho y nueve, en que seguirá lloviendo normalmente sin que la temperatura sufra descensos sensibles. El segundo grupo que se contará desde el día diez al trece, consistirá en una borrasca que producirá bajas presiones en la Península con tiempo lluvioso y nebuloso, vientos del primer cuadrante y temperatura variable; mas no así en el tercer grupo que empezará el día quince, en que se desencadenarán violentas borrascas que procedentes del Atlántico ejercerán accion directa en la Península, con vientos duros y tempestuosos en nuestros mares.

Al anoecer de ayer entregó su alma al Creador el Rdo. D. José Sintés Deyá, Vicario de la Ayuda-Parroquia de la Concepcion. (R. I. P.)

La enfermedad que desde muy largo tiempo venia padeciendo el Sr. Sintés, no

le impedia cumplir con su mision y asistir á donde los deberes del Sacerdocio reclamaban su presencia; pues solo pocos días antes de fallecer tuvo que rendirse al lecho del dolor para ver extinguirse sus días, cuando aún no había cumplido los cuarenta años de su existencia.

Durante su carrera había desempeñado varios cargos entre ellos el de Capellán del Lazareto Súcio de este puerto, con el celo y laboriosidad que le eran propios.

Enviamos á su afligida madre y demás familia la espresion de nuestro más sentido pésame, haciendo votos al Señor para que se digne acoger en su amoroso Seno el alma del finado.

En la vista celebrada esta mañana de la querrela seguida por Pedro Meliá y Pons contra Miguel Olives Verger, el abogado querellante ha solicitado se impusieran al procesado tres años y ocho meses de destierro, quinientas pesetas de multa, accesorias y costas; y el abogado del querellado ha pretendido su libre absolucion.

Según aviso fijado en la Administracion-gerencia de los vapores-correos, á las doce de esta mañana el vapor «Nuevo-Mahónés» no había llegado á Alcudia.

Recordamos á nuestros lectores que el lunes próximo finaliza el plazo concedido para interponer las reclamaciones que se consideren oportunas, al Padron de los habitantes de esta ciudad sujetos á la carga de alojamiento para Generales, Jefes, Oficiales y Subalternos, el cual está expuesto al efecto en el local que ocupa la Secretaria de este Ayuntamiento.

Según un médico aleman que ha hecho profundos estudios sobre los olores, el geranio provoca la energía de carácter, la violeta predispone á la piedad y la devocion, la menta desarrolla la astúcia y las aptitudes comerciales, la verbena dá el gusto á las bellas artes, el alcanfor embrutece, el cuero de Rusia trae la indolencia y la lascivia y el opoponax predispone á la locura.

Según «L'Industrie Parisiense», un lavadero de París ha descubierto la manera de lavar la ropa sin jabon, legía ni cloro, cuyas sustancias sustituye con patatas hervidas, con las cuales frota la ropa.

Se dice que este sistema produce mejores resultados y es superior á cuantos se han inventado hasta ahora, y que la ropa manchada sea de algodón, lino, lana, etc., queda mejor lavada, y mucho más blanca que con el empleo del alcalí y no se destruye tanto.

Hace ya bastantes días que el telégrafo funciona con irregularidad, no habiendo recibido ni ayer ni hoy ningun telegrama de nuestro servicio particular, ocasionándose graves perjuicios á los particulares y la prensa, mayormente en los días que por efecto de los temporales faltan los correos.

Sería de desear que por el Ramo de telégrafos se estudiara la manera de normalizar tan importante servicio.

## Noticias marítimas

El vapor francés «Dauphine» que iba de Orán á Certe y Marsella, en la noche del martes al miércoles embistió á consecuencia del temporal la punta de Beauduc en la embocadura del Ródano.

El vapor español «Santurece» ha tocado en Est Bank (Costa de Suecia), sufriendo grandes averías en los fondos.

Entró en Soderhamn con los tanques llenos de agua y más de un pié en la bodega de proa. Dicho buque pertenece á la Compañía bilbaina de los señores Soto y Aznar.

## Seccion Religiosa

### Santo de hoy

san Rufo obispo y san Florencio obispo y confesor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en Santa María,

Jubileo circular de Cuarenta-Horas, se verifica en la iglesia de Santa Eulalia, siendo las horas de la esposicion de S. D. M. desde las 4 y media de la tarde hasta las 6 y media.

Mañana, segundo domingo de Noviembre fiesta del glorioso Patrocinio de la Santísima Virgen. En la parroquia de Santa María después de la Misa primera, se practica como todos los años, la devocion del Mes de las Animas; á las 9 y media Tercia cantada y luego la Misa mayor que será solemne en honor de María Santísima, á las 11 la Misa última. Por la tarde, Vísperas, Completas y Santo Rosario, seguirá el devoto y solemne Novenario consagrado al eterno descanso de las benditas Almas del Purgatorio con sermon que dirá Don Jaime Tutzó Pbro.

Parroquia de N. S. del Carmen, á las 6 y media Misa y comunión para los Cofrades del Sto. Escapulario en sufragio de los consócios difuntos; á las 10 la mayor acostumbrada; por la tarde, luego de vísperas continuará el solemne Novenario en sufragio de las pobrecitas Animas que gimen en el Purgatorio.

Parroquia de S. Francisco de Asís á las 10 la Misa mayor, á las 12 la de la Tropa. Por la tarde, dichas vísperas, se practicará la devocion del Mes de Animas.

En las Concepcionistas, á las 6 y media Misa y comunión para los Congregantes del S. Corazon de Jesús difuntos; por la tarde continuará la devocion solemne del mes de Noviembre dedicado al eterno descanso de los fieles difuntos.

### Santo de mañana

El Patrocinio de Nuestra Señora y los cuatro santos mártires coronados

## MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 6.—1 vaca, 143 kilos, Dragonera; 1 id., 136, Algaerens; 1 id., 138, huerto des Bech; 1 ternero, 56, de id.; 1 id., 159, huerto Vuimenó; 1 id., 86, vergel de Ferrerías; 1 vaca, 144, huerto de D. Lorenzo Pons; 1 ternera, 112, Se Buval vea; 4 cabras, 46, Sant Abatser; 1 cordero, 8, estancia Son Carlos, y 4 cerdos, 369.

Madrid 6.

4 p. S Interior.	73'45
4 p. S Exterior.	74'60
4 p. S amortizable.	00'00
Billts. Hipos. de Cuba.	104'10
Acciones Banco España	398'25
París 8 días vista.	11'40 á 11'30
Londres 90 días fecha.	00'00
Londres 8 días vista.	00'00

## Pérdida

El día 5 por la tarde se perdió un brazalete de plata por las calles del Comercio, Infante, plaza Arravaleta, Deyá, Angel y plaza del Retiro.

Se suplica al que lo hubiese encontrado, lo presente en esta imprenta que además de las gracias se le dará una gratificacion.

## ANUNCIOS

### Ayuntamiento de Villa-Carlos

El día 24 del actual á las diez de su mañana se celebrará en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta para la construcción de una canal empedrada en la plaza de la Esplanada de esta Villa, bajo el tipo de cuatro pesetas el metro cuadrado y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaría de esta Corporación municipal.

Las proposiciones se harán en papel de la clase 11.ª y en pliegos cerrados, ajustándose al modelo adjunto.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse en la caja municipal un depósito provisional de 52 pesetas en metálico ó efectos públicos.

Villa-Carlos 4 Noviembre 1891.—El Alcalde-Presidente, José Vila.

#### MODELO DE PROPOSICION

El que suscribe vecino de... enterado del pliego de condiciones para la construcción de una canal empedrada en la plaza de la Esplanada de esta Villa, se obliga á verificar dicha obra á razon de... (en letras) pesetas el metro cuadrado.

Fecha y firma del proponente.

#### SOCIEDAD FILANTRÓPICA

##### DEL CASINO EL RECREO

Se convoca á los asociados á la misma á la Junta general que tendrá lugar el domingo próximo á las 4 de su tarde en el local de dicho casino, encareciéndoles la más puntual asistencia.—Mahon 5 de Noviembre de 1891.—El Vice-Presidente-Director, Juan Serra.

### Subasta

El Domingo 8 de Noviembre á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal, á voluntad de sus dueños, una viña de cabida cosa de 2 barcillas, con casita de recreo, situada en este término en la carretera de S. Luis, poco despues del primer kilómetro.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, con sujeción á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder del mismo.

### Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de San Jorge número 23, el día 22 del actual á las once de su mañana se venderá en licitación berval y á voluntad de su dueño las fincas siguientes:

1.º Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahon conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Y 2.º Una pieza de terreno dividida en

dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca de la carretera expresada.

Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, debiéndose advertir que la venta de cada una de las fincas se verificará por separado.

### Para vender

Hay unos armarios propios para toda clase de establecimientos. Darán razon en

LA CONFITERIA ORIENTAL

calle Nueva núm. 39.



EL REVERENDO

D. JOSE SINTES Y DEYA, PBRO.

VICARIO DE LA AYUDA PARROQUIA DE LA CONCEPCION

FALLECIO AYER

Á LAS 6 Y MEDIA DE LA TARDE

DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su director espiritual, su afligida madre, hermanos, hermanos políticos, tios, primos, sobrinos, tias, tios políticos y primos presentes y ausentes y demás familia participan á sus numerosos amigos tan sensible pérdida, rogándoles le tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar hoy á las 4 de la tarde, dandose por despedido el duelo.

Casa mortuoria, calle Cos de Gracia, 103, principal.

Mahon 7 Noviembre 1891.

¿PUEDE CURARSE RADICALMENTE LAS HERNIAS?

En distintas ocasiones eminentes cirujanos de Barcelona han dicho: «ANTES DE OPERAR UNA HERNIA DE LAS TENDIDAS POR INCONTENIBLES, QUIERO ENSAYAR LOS APARATOS RAMON.» Cuantas veces lo han hecho, tanto ellos como sus clientes, han quedado satisfechos de los positivos efectos del braguero CLN-TRICO regulador é intruactivo y del OCLUSOR-restrictivo; aparatos inventados para la curacion de las hernias (quebraduras), y construidos especialmente para cada caso concreto.

Este es el mejor elogio que de los inventos P. Ramon puede hacerse; sabido es que á dicho señor le fueron concedidos dos reales privilegios y el título de miembro correspondiente con diploma y medalla de oro de la Academia de los inventores de Paris. Por lo demás, los renombrados aparatos Ramon han sido aprobados por la Real Academia de Barcelona, y por otras varias, mereciendo los mismos el favor de los distinguidos médicos y herniados de España y extranjero. (Véase el folleto que se remite mediante dos sellos de 15 céntimos, —Cármén, 84, 1.º, 2.º, Barcelona; horas de 9 á 1 y de 4 á 7.

### Para alquilar

Lo está la casa calle del Castillo n.º 56 con algunos muebles.

En esta imprenta informarán.

### SERRÍN SUPERIOR

Se encontrará en el Anden de Poniente n.º 57

### Billar

Hay uno para vender que está en muy buen estado y condiciones. Para informes dirigirse á esta imprenta.

### Para vender

Lo está una casa sin número sita en la nueva carretera de Mahon á Ciudadela en la cual hay fijado un cartelito. Darán razon en la misma.

### En venta

Lo está una casa situada en la calle de San Jorge núm. 28. Para su ajuste pueden dirigirse á la casa núm. 106, calle Prieto y Caules.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

### CAMBIO DE DOMICILIO

Rafael Coll, sombrerero, participa al público haber trasladado su establecimiento de la calle de las Moreras á la calle Nueva n.º 3r, en cuyo artículo se encontrará la elegancia, solidez y baratura que tiene acreditado.

### Para vender

Lo están las casas calle del Horno número 2 y calle del Sol número 72. Para informes en esta imprenta.

### Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé n.º 23.

DROGUERIA MAHONESA

DE

VALLS Y PONS

8, NUEVA, 8

ÚNICA EN TODA LA ISLA

SECCION DE DROGUERIA: Productos químicos y farmacéuticos—pinturas, barnices, pinceles, esponjas, aceites, colas, la especial pintura de cobre para buques, preparada por **TARR ETG. WONSSON'S**

y demás artículos pertenecientes al ramo de droguería.

COLONIALES: Tes, chocolates, catés, pimientas, canelas, leche, higos y harina lactada Nestle.

PERFUMERIA: de varias clases y marcas; jabones glicerina, lechuga, almendras amargas y otras varias clases.

MERCERIA Y PAQUETERIA: Seras, hilos, algodones y demás artículos pertenecientes á dicho ramo. Tejidos de punto, medias, calcetines, camisetas, pañuelos de algodón, hilo, lana y de lana suiza. Estambres de todos colores y lana suiza clase superior. Todos los artículos se venden á precios reducidos con la gran comodidad para el comprador de que en pago de lo que se compre **SE ADMITEN TODOS LOS BILLETES DEL BANCO DE CIUDADELA GARANTIDOS Y SIN GARANTIR**

Nota.—Todos los billetes y obligaciones del Banco de Ciudadela que vayan garantidos con nuestro sello, firma y rúbrica se cambian á su presentación sin necesidad de hacer compra de ninguna clase.

MAHON.—8, NUEVA, 8.—VALLS Y PONS.—8, NUEVA, 8.—MAHON

### COMERCIO DE CORDELERIA

Y OTROS ARTÍCULOS DE

M. THOMAS ROBERT

Gran surtido de alfombras, Bruselas, Moquetas, Fielto, Yutes, esteras de cordelillo, pita, pita y esparto, esparto solo, de pleita esprofeso para habitaciones de todas clases. Su colocacion es gratis.

Pasillos yute de todos anchos y precios.

Esteritas de coco de todas dimensiones lisos y de color pelpudos, redondeles, etc, etc

Precios económicos se encontrarán en el

COMERCIO

DE

M. THOMAS ROBERT

PRIETO Y CAULES 3

ANTES ARRAVAL

En el citado establecimiento se desea liquidar una partida de barriles de sulfato de cobre inglés puro, al precio de coste.

### ACADEMIA DE MATEMÁTICAS

Preparatoria para carreras especiales organizada por una Sociedad de Ingenieros de Caminos, Militares, Montes y de la Armada.

Dirección: Rambla de los Estudios 6.-De 2 á 5.-Barcelona

Se admiten alumnos internos, debiéndose solicitar estas plazas lo antes posible.